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巻　頭

　本会が設置する専門委員会による協議の結果、第76回中小企業団体全国大会への提出意見は下記のとおりになりま
した。この提出意見は、関東甲信越静中央会のブロック会議及び全国中央会での調整を経て、全国大会での決議に反
映されます。
　専門委員会は会長の諮問機関として課題ごとに６つの委員会が設置されており、行政などへの意見要望等について審
議しています。

各委員会個別要望項目

【総合】

１．中小企業組合の独占禁止法の適用除外要件について、大規模事業者が加入している組合における特例措置や緩和
措置を設けるなど、弾力的な運用を行うこと

２．下請法を今日の社会・経済情勢、下請取引の実態に即した見直しを図ること

３．持続可能な公共調達の実現や新たな挑戦を必要とする政策課題への対応のために、戦略的政府調達（ＳＲ調達）の
推進など、社会課題の解決に取り組む中小・小規模事業者が優先的に受注を得られるよう、新たな入札制度を導
入すること

４．官公需適格組合や地域中小・小規模事業者の受注機会の確保・拡大のため、予算決算及び会計令、地方自治法
を見直し、少額随意契約の適用限度額の引き上げを図ること

５．中小企業の生産性向上やカーボンニュートラル等、中小・小規模事業者が直面する諸課題に対応できるよう、中
小企業団体中央会等の支援体制を強化し、連携対策予算の確保・強化を図ること

【労働】

１．中小企業の実情及び人材確保に配慮した社会保障制度の構築 
⑴最低賃金を引き上げるとともに、就業調整の要因である「年収の壁」とされる年収額も最低賃金の上昇を勘案し

た水準に見直すこと 
⑵中小企業が継続的に賃上げ並びに企業負担分の保険料の原資確保を可能とする環境の整備を強化すること 
⑶雇用保険料の事業者負担については企業の経営環境を踏まえて負担料率を決定すること

２．2024年問題に向け、中小物流事業者が安定した物流サービスを維持していくために荷主側の理解と協力が得ら
れるよう、「トラックＧメン」を最大限に活用する等、監視・指導体制をさらに強化し、早期の業界全体の健全化を
図ること

３．育成就労支援制度については、技能実習制度において制度目的と実態の乖離によって生じた様々な課題を解消し、
安定的な人材確保及び人材育成に実効性のある制度とすること

４．中小企業における人材の確保・育成に伴う支援策の強化・拡充 
⑴教育現場（小、中、高、大学等）と中小企業の連携による、中小企業を支える“人づくり”を政策的、省庁横断的

に推進すること 
⑵中小企業組合を活用した人材育成、リスキリング教育等への支援を強化・拡充すること
 

【金融】

１．中小企業の経営改善・再生支援に重点を置いた資金繰り支援策を継続的に拡充・強化すること 
⑴部材、原材料の高騰や原材料不足等により悪化した資金繰りを改善するための支援策を継続・拡充すること 
⑵物価高騰等の影響を受け、多重債務を抱える中小・小規模事業者に対して経営改善計画策定支援事業や早期経

営改善計画策定支援事業、資本性劣後ローンの活用促進などを通じた財務内容改善策や返済負担軽減策をより
一層講じること 

⑶セーフティネット保証５号の対象事業者の要件に、売上高減少に加えて利益率減少を追加すること

２．事業者選択型経営者保証非提供制度について、適用要件の緩和や保証料率の軽減、上乗せ分の保証料率の一部
を国が補助する制度の拡充や時限措置の撤廃などの施策を講じること。また、制度の利用促進に対する周知徹底
について保証協会に対し要請を行うこと

３．団地組合内の再整備・再開発に係る低利融資制度・補助金を創設すること

第76回中小企業団体全国大会への
提出意見案
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【税制】

１．少額の減価償却資産及び繰延資産の損金算入限度額（必要経費）を３０万円未満に恒久的に引き上げるとともに、
一括償却資産の損金算入制度を廃止すること

２．法人税・消費税の申告期限及び納期限を３月以内に改めること

３．デジタル社会に即した税制措置を要望する 
⑴中小企業におけるデジタル分野や生産性向上等に資する従業員教育の促進を目的とした税制措置を創設すること
⑵印紙税のあり方を見直すこと

４．中小・小規模事業者を対象とした税制措置の恒久化を要望する 
⑴生産・製造工程などで使用する軽油に対する軽油引取税の免税措置を恒久化すること 
⑵法人税率の軽減措置を恒久化すること

【エネルギー・環境】

１．中小企業のエネルギー価格の高騰に対する継続的かつ安定的な支援策の実施
⑴電力の価格高騰に対する中小企業支援策の維持
⑵燃料の価格高騰に対する中小企業支援策の継続 

２．脱炭素・SDGs をテーマとした中小企業及び団体への支援策の充実
⑴脱炭素・SDGs の達成となる取り組みへのインセンティブ等の各種支援策の充実・強化
⑵「エコアクション２１」制度への支援の拡充について

【商業・サービス業】

１．公共性が高い商店街等の共同施設の整備及び撤去への支援策の拡充・強化
⑴多くの商店街は厳しい経営環境の中、アーケード、商店街区の街路灯や舗道施設の改修費用を捻出することが

できず、これら施設の老朽化が進行している商店街が少なくない。そこで、公共性が高い商店街施設の改修や
撤去への支援策を講じること

⑵地域の安心・安全を図る上で、防犯カメラは有効であり、商店街、卸売団地や工業団地組合等における防犯カ
メラの設置促進を図る支援策を講じること

２．法人格を有する商店街組織に対する支援策、優遇措置の拡充を図ること
⑴法人格を有する商店街振興組合や商店街協同組合に対し、補助金等の支援策の優遇を図ること

３．キャッシュレス決済システムを普及推進するため、決済手数料の減額に向けた支援策の強化・拡充
⑴小売業やサービス業では、売上は回復している状況にあるが、キャッシュレス決済手数料が大きな負担となっ

ており、国で進めるキャッシュレス決済推進の大きな阻害要因となっている。更なる普及に向けて負担軽減や
市場の透明性の確保等支援策を講じること

４．カスタマーハラスメントへの対応策の強化・拡充、周知徹底について
⑴顧客からの理不尽な要求や悪質なクレーム「カスタマーハラスメント」による被害が増加しており、休業に追い込ま

れるケースも出ている。そこで法整備に向けて、消費者を含めたガイドラインの作成及び周知徹底に務めること

【工業】

１．「ものづくり補助金」の長期的な維持・継続と事業期間についての柔軟な対応
⑴中小企業等が行う革新的なサービス開発・試作品開発・生産プロセスの改善に必要な設備投資等を支援する「も

のづくり補助金」を長期的に維持・継続させること
⑵オーダーメイド型の設備投資やシステム等は設計・製作から納品まで長期間に渡ることも多いことから、複数年

度に跨る導入が可能になるよう事業期間が延長できる制度設計をすること

２．補助金採択事業者の事業化実現のための支援強化
⑴ものづくり補助金・事業再構築補助金の採択事業者が策定した事業計画の実現のために、専門家派遣や販路開

拓など伴走支援しやすいフォローアップ予算を確立させること

３．中小企業組合等を活用した中小企業の人材確保・育成強化に向けた支援の強化
⑴中小企業の人材確保・育成強化のために中小企業組合等を積極的に活用・支援すること。また、各業界の技能

検定やマイスターの称号等のブランド力を高める取組を推進し、インセンティブの拡充に努めること
⑵中小企業の IT・DX 化推進のため、「マナビ DX」などの受講料の補助など、IT・DX 人材の育成強化に努めること

４．サプライチェーンの強靭化実現のための下請取引適正化の推進
⑴サプライチェーンの強靭化実現のためにも、取引価格において原材料費、エネルギー等コスト上昇分はもちろ

んのこと、労務費の上昇分も取引価格へ反映できるよう行政による指導を積極的に行うこと。物価変動や労務
費上昇に関しては、今年の春闘で5％を上回る賃上げを目標としたように、具体的な上昇分の数値目標を設定
すること
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特　集

 ニッチでユニーク！ 豊富な専門資料で、企業を支えます！ 

　溝の口駅から無料のシャトルバスで一本、川崎市高津区のかながわサイ
エンスパークにある神奈川県立川崎図書館は、普通の図書館とは一味違
う図書館です。今回、取材にご協力いただきました今部館長より「御社の
資料室」というキーワードをお聞きする機会が何度もございました。御社の
資料室とは？その意味は取材の中で明らかになっていきました。

 企業のための特別なラインナップ！

　一般的な図書館は文芸作品から歴史や趣味の本まで幅広く取り扱っていますが、当館は所蔵されている分野が一線
を画しています。工学、産業技術、自然科学系の図
書26万冊、雑誌8,000タイトル、社史コレクション
22,000冊などなど、企業のニーズにお答えする資
料が取り揃えられています。漫画もありますが、す
べて工学や科学等のジャンルを絞ったものばかり。
企業の利用を想定した資料が盛り沢山な図書館と
なっております。もし当館のお近くに事業所がない
場合でも、宅配貸出サービスや事業所近くの図書館
を通して当館資料を借りることも可能なため、一度
ご相談してみてはいかがでしょうか。

 運営体制が企業向け！

　当館は企業の方を利用対象として意識しているため、運営体制にも特性があります。まず、一般的な公立図書館が月
曜日を休館日としていることが多い中で、基本的に月曜日から土曜日まで開館しています。また、平日は19時30分ま
で開館しています。企業の方が利用しやすいように、このような開館設定をされているとのことでした。また、個別席
も用意されており電源や無料 Wi-Fi があることで、コワーキングスペースとしての活用も可能です。

 特許や規格等にも強い！

　企業にこそ利用してほしい当館ならではの強みとして、特許や規格関係にお
いても豊富な所蔵がありました。まず特許関係では、明治以来特許庁が発行し
てきた特許、実用新案、意匠、商標に関する広報や外国広報を検索できるほ
か、特許出願技術動向調査報告書の閲覧が可能とのこと。また、規格関係で
は JIS、ASTM、DIN その他各種団体の規格の資料があります。

 豊富な社史コレクション！

　22,000冊にも及ぶ社史コレクションは、製造業、マスコミ、金融など、様々な業界の分野を取り
揃えており、社史をひも解くことで様々な企業の経営や技術の変遷、業界の歴史を知ることができま
す。協同組合等において周年記念誌を作成する際に参考にするなど幅広い活用方法がございます。ま
た、社史コレクション活用のための使い方・楽しさ・情報等をお届けする「社楽」という司書が作成し
た情報チラシも配架されており、これから社史を作ろうとしている方への支援体制も万全です。

 社内研修にも対応！

　当館の取り扱いは図書資料だけに留まりません。新人社員研修や労働安全衛生、品質管理、環
境管理等に関する視聴覚資料としてビデオや DVD 等の貸し出しを行っており、会社、事業所での
研修にお役立ていただけます。研修資料についてカウンター等で相談すれば視聴覚資料の目録も
準備があるため、御社に必要な資料が見つかるのではないでしょうか。

 知ってほしい3つの機能！ 

　では、当館を活用するにあたって、どのような機能があるのでしょう？ ここで掘り下げていきます！

 №１  調査

　ものづくり技術を支える工学・産業技術・自然科学分野の専門書や社史、特許・規格資料のほかにも当館には企業
の事業を支える資料があります。国内外問わず多くの技術情報を収集できる当館の利便性を活用することで、企業にお
ける調査に役立ちます。

～ 御社の資料室！ものづくり技術を支える情報ライブラリー ～

神奈川県立川崎図書館に行ってきました！

企業のための豊富な資料が
取り揃えられている館内

規
格
関
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棚
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司書により作成された「社楽」▶

◀今回、特別に視聴覚資料の棚を見せていただきました！ 様々な研修ジャンルが取り揃えられています。
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　資料例を下記にてご紹介いたします！

・専門誌（学会誌、講演論文集、会社技報、海外の化学会誌　等）
・各業界新聞（日刊工業新聞、塗料界新報、水道産業新聞、日用品化粧品新聞　等）
・工業・科学技術分野の電子ジャーナル・データベースの導入
（※下記は一例です。これら以外にも各種電子ジャーナル等があるためお問い合わせください。）

「JDream Ⅲ」 ：株式会社ジーサーチが提供する日本最大の科学技術文献データベー
ス。1975年以降の科学技術全分野の雑誌分権を検索できます。

「日経テレコン」 ：日本経済新聞社が提供するデータベース。1975年以降の新聞・雑誌
記事を中心としたビジネス情報を検索できます。

「JP-NET」 ：日本パテントデータサービスが提供するデータベース。特許・実用新案・
意匠・商標を検索できます。 などなど

　雑誌等のバックナンバーは書庫に保管されているためカウンターでご相談いた
だければ閲覧可能です。また、年間数百万円もかかる雑誌や電子ジャーナル等を
無料で閲覧することもできますので、ぜひご活用ください。
　
 №２  発想

　入口にあるものづくりギャラリーでは、司書
の方々が話し合って決めた旬のテーマに沿った
興味深い展示が行われています。様々な分野に
アンテナを張り、ギャラリーとして完成させる
ことで、ニッチな新しい世界を知るきっかけを
図書館の利用者に提供しています。それ以外に
も、館内には最近のニュースで取り上げられた
話題に即した展示が随所にあり、工夫が凝らさ
れていました。こうした図書館における取り組
みが企業の新しい発想やひらめきを生むお手伝いをしていることも、当館の魅力の一つであると取材を通して感じまし
た。
　また、当館にて「欲しい資料が見当たらない」「何を見たらいいのかわからない」そんな風にお困りでしたら、お気軽
に司書にご相談ください。研究・調査を目的として必要な情報・資料をお探しの際には、必要とされる資料を検索・提
供・回答してお助けするレファレンスサービスも充実しています。こちらのサービス、なんと電話・電子メール・ファッ
クスでも受け付けていますので、図書館に行かなくても司書の方々が皆様の調べ物をお手伝いしてくれます。思いつい
たアイデアを形にする作業が捗ること間違いなしです。

  №3  交流

　ものづくりに関わる方々の交流拠点として当館を活用することができます。関係機関と連携して開催する幅広いテー
マのセミナーへの参加や、知財や創業・経営の専門家と個室でじっくり相談ができる3種類・各２回の相談会、少人数
で議論ができるディスカッションルームの運営等、図書館の利用者が活用できる交流活動が充実しております。事前に
ご相談いただければカンファレンスルームを使用することも可能とのことでした。加えて、当館が入っているかながわ
サイエンスパークにはホテルやレストランがあるため、図書館の利用後に懇親会の席を設けて懇親を深めていただくこ
ともできます。

 神奈川県立川崎図書館の思い 

　今回の取材を通して「御社の資料室」というキーワードは、企業に役立つ圧巻の資料数と利用者への充実したサポート
体制に裏付けられたものであると感じました。今部館長は「とにかく一度おいでいただいてご覧いただきたい。当館の
資料がきっかけとなって課題の解決につながったという事例が100社に1社でもあれば図書館冥利に尽きます」と語ら
れていました。一般的な図書館とは一味違う当館は、刺さるべく層に刺さってこそ真価を発揮します。ものづくり分野
の資料探しや情報収集の時には是非ご相談を。「御社の資料室」と言われる理由がよく分かった一日でした。

お問い合せ

神奈川県立川崎図書館
〒214-0012　川崎市高津区坂戸3-2-1 KSP 西棟2F
電話：044-299-7825
URL：https://www.klnet.pref.kanagawa.jp/kawasaki/

書店には並ばない専門雑誌の棚は圧巻でした！

個別相談は個室で
じっくり腰を据えてできます。

約30～40名が入れる
カンファレンスルームです。

図書館向かいのレストランで懇親を
深めるため「かる～く一杯」なんてことも！

も
の
づ
く
り

ギ
ャ
ラ
リ
ー
の
展
示
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中央会トピックス中央会トピックス中央会トピックスchu-oukai t o p i c s

　令和6年6月12日神奈川県庁大会議場にて「令

和6年度 県民功労者表彰式」が開催されました。

「県民功労者表彰」は、公共の福祉に貢献し、

その業績が特に優れた方々を広く顕彰することを

目的とした県の最高表彰のひとつです。本会元副

会長の内田了氏（関東地区機械産業協同組合 理

事長）を始め、会員組合から複数名が賞を受賞さ

れました。

　神奈川県ではリサイクル製品のうち一定の要件を満たしたものを「かながわリサイクル製品」として認定しています。今

年度は次のとおり募集を行いますので、製造事業者等の皆様のご応募をお待ちしております。

１. 認定の対象となる製品

　主に県内で発生する循環資源を原材料として製造したリサイクル製品、又は県内で製造したリサイクル製品

２. 応募（申請）資格

　リサイクル製品を業として製造している事業者、又は製造に関して直接的な管理責任を有している者（法人・個人

を問わず申請可能ですが、製品を安定的に供給できることが要件です）。申請者の所在地については、県内・県外を

問わず申請可能です。

３. 申請受付期間　

　令和6年7月1日（月曜日）から7月31日（水曜日）必着

お問い合せ先

　神奈川県　環境農政局　環境部資源循環推進課　調整グループ　

　TEL: 045-210-4149

　県内中小企業者が生産性向上や人手不足の解消に資する設備の導入等に係る費

用を補助しますので、ぜひご活用ください。

ア　対象事業者：県内の事業所で事業を実施する中小企業者
イ　対象経費：生産性向上や業務プロセスの改善等に繋がる取組み
ウ　補助率：1／2、2／3（小規模事業者）
エ　補助上限：500万円（下限額は25万円）
オ　募集期間：令和6年7月10日（水）から令和6年9月30日（月）
　　月末締めで3回に分けて審査を実施します。

詳しくは、県ホームページをご覧ください。

問合せ先　神奈川県生産性向上補助金事務局（受託者：テルウェル東日本株式会社）　 TEL 045(315)3755

「令和6年度 県民功労者表彰式」が開催されました！

かながわリサイクル製品認定制度 募集開始のお知らせ

業務の効率化につながる設備導入等にお役立てください！

～神奈川県生産性向上促進事業費補助金（2次公募）～

表
彰
式
の
様
子

詳細はこちら▶
【ＨＰ】
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○調査対象：①企業組合くれば
②静岡模型教材協同組合「第62回静岡ホビーショー」
③静岡県中小企業団体中央会

○調査期間：5月8日～9日
○調査の目的：神奈川県内の中小企業組合は新規設立件数が解散件

数を下回る状況にあり、常態的な減少傾向にあります。
　コロナ後、小企業者組合がブランド化や販路拡大を図る上でリ
アルな展示会（例：県家具協同組合の匠フェスタ）へのニーズが旺
盛になっており、組合活動としての展示会の先進事例の情報収集先を探っていました。
　今回の県外視察では、地元行政からの委託を受け、廃校になった小学校をリフォームし、農業・林業・自然等の
資源を生かした各種イベントの開催による地域活性化に取り組む企業組合の事例（企業組合くれば）や地場産業をブ
ランド化して大規模な展示会を開催し、将来地場産業を担う子ども達に技術や歴史を周知している事例（静岡ホビー
ショー）、関東甲信越静ブロックの中でも協同組合の設立数が安定して多い静岡県中央会を訪問し、組合設立の取組
や戦略について情報収集及び意見交換を行いました。

○調査結果：協同組合組織のメリットを理解している地元有力者や診断士（キーマン）の発掘と育成、さらには、地域活
性化としての役割を担うことが期待されている企業組合制度を県内において広くＰＲする必要性や、法人化までの期間
を2～3か月というスピード感を持って実施することが大切であると感じました。
　また、組合主催のイベント開催については、中小企業団体をアピールする良い機会ととらえて広報機関への橋渡し
などの支援を行って、新聞紙上等での協同組合の記事を多くしていく意識を持つ必要があると感じました。

（参事兼組合支援部長  熊谷 和幸）

　神奈川県中小企業青年中央会は、令和6年6月6日（木）、神奈川中小企業センター（横浜市中区）にて第4７回会員大
会（通常総会）が開催され、役員補充を含めた全ての議案が原案通り可決承認されました。総会終了後、株式会社にぎ
わい研究所の村上知也氏を講師にお招きし、『生成 AI の基礎と活用方法について』をテーマにご講演いただきました。
講演会終了後には交流懇親会を行い、青年中央会の碇谷友貴会長が開会挨拶にて今後の当会の事業展望を述べ、本会
の長谷川副会長兼専務理事が乾杯の発声を務めました。交流懇親会は各組合青年部の交流・懇談が活発に行われ、異
業種間の青年部のネットワークづくりとして非常に有意義な時間となりました。

【神奈川県中小企業青年中央会 ご案内】

　青年中央会は「組合の後継者養成」を基本理念とし、異業種の人脈づくり、組合運営の基礎知識や事業計画の作
成と実施ノウハウの習得等、互いに研鑽し、高め合う組織です。県内の中小企業団体等の青年部14団体、賛助会
員3名で構成されており、教育情報事業や交流事業等、様々な事業を行っています。青年中央会にご興味のある方
はお気軽にご連絡下さい。

【主な役員】 会　長　　碇　谷　友　貴（神奈川県電気工事工業組合青年部会）
敬称略・順不同 副会長　　髙　居　　　出（神奈川県テントシート工業組合青年部会）

 　〃　　　志　田　和　也（一般社団法人神奈川県広告美術協会青年部）
 　〃　　　髙　野　一　哉（神奈川昭和会）

青年中央会についてのお問合せ先

　神奈川県中小企業団体中央会　組合支援部内

　TEL：045-633-5132

県外小企業者組合の先進事例（静岡県）を視察！

神奈川県中小企業青年中央会 第47回会員大会を開催

ホ
ビ
ー
シ
ョ
ー
会
場
の
様
子

企
業
組
合
く
れ
ぱ
の
取
り
組
み
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神奈川県中小企業青年中央会 検索

＼ ホームページもあります ／
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～家具職人の高い技術が結集～
第2回「よこはま匠フェスティバル」が開催されました
　神奈川県家具協同組合の組合員が地場産業として元町クラシック家具のものづくり技術を披露するイベント、第２回

「よこはま匠フェスティバル」が６月7日から9日までの日程で横浜市役所アトリウムにて開催されました。
　ステージでは、ソファの張替えや伝統横浜家具の挽物実演、籐家具製作工程の紹介や椅子の修理相談から修理作業
の実例紹介、大理石のかけ修復など様々な技術が披露されました。会場では、革小物作りなどのワークショップも多数
用意されており、英国大使館等で使用されていた家具の展示即売や組合員の素敵な小物商品が当たる木製巨大ガラポ
ン抽選もあり、多くの来場者でにぎわっていました。
　「実際のお客様との触れ合う大切な場として、町の家具屋の技術・職人の技を発信する場としてフェスティバルを活用
してゆきたい。若手が張り切ってやっているよ！」と横内理事長は話していました。

～お見逃しなく！アウトレットセール開催決定！～
協同組合横浜マーチャンダイジングセンター
　マーチャンダイジングセンター団地内でアウトレットセールの開催が予定されています。組合員企業の卸、食品メーカー
等15社が各社敷地内及び組合会館にて、一般消費者向けにお手頃価格で商品をご提供いたします。詳細は下記の通りです。
　この機会に、ぜひ各社へ足を運んでみてください！

アウトレットセール 詳細

日　時　2024年7月27日（土）　10時～12時
場　所　マーチャンダイジングセンター流通団地内

※シーサイドライン幸浦駅　下車すぐ。

取扱品　コーヒー豆、洋菓子、中華まん、中華菓子、海苔、インド生地、T シャツ、タオル　など
お車でお越しの方へ　当日、3時間限りの無料駐車券を配布予定（時間によっては満車となる可能性あり）

イベントに関するお問い合せ

協同組合横浜マーチャンダイジングセンター
〒236-0003  横浜市金沢区幸浦2丁目26番1号　　電話：045-784-1501
URL：http://www.mdc.or.jp/

「第11回ビジネスマッチングwith
かながわ8信金」を開催

　6月5日、大さん橋ホールにおいて、県内の８信金（横浜信用金庫、かながわ信用
金庫、湘南信用金庫、川崎信用金庫、平塚信用金庫、さがみ信用金庫、中栄信用
金庫、中南信用金庫）と神奈川県信用金庫協会が主催（中央会は特別共催）となり、
300社の対面商談会が５年ぶりに開催されました。各金庫の取引先企業を中心に
約300社が集まり、販路拡大を目指す企業が対面で商談を行いました。
　綾瀬市から参加した精密板金加工を得意とする製造業の社長は、地元ものづくり
研究会で切磋琢磨して商品化した商品（高い精密板金加工技術によるシンプルで美
しい抗菌製品他）を商談会でアピールしていました。本会のブースに立ち寄り、即席
で県内在住の若手デザイナーとのミニ商談会が行われました。お互いの強み等をア
ピールし合う場となり、大変盛り上がりました。今後の進展に期待です。

ステージ実演の様子会場の様子

開会セレモニーの様子

中央会ブースでミニ商談会の様子
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2024  5月2024  5月 業界情報業界情報 情報連絡員の声情報連絡員の声
製　造　業

鉄

鋼

・

金

属

そ
の
他
の
製
造
業

パ　ン
・原材料高、光熱費の高止まり、人件費の上昇に伴い厳

しい状況となってきている。
・値上げをしても顧客の数を落とさず乗り切る策に苦慮

している。
・人出不足も深刻で省力化できる設備投資を検討してい

かないといけない。

酒　造 令和6年4月の清酒課税移出数量の特定名称酒
は対前年比100.93％と上回った。内訳は吟

醸酒109.96％、純米吟醸100.77％、純米酒92.62％、
本醸となった。特定名称酒以外の普通酒は対前年比
77.29％と下回り、合計で対前年比99.20％と前年を下
回る結果となった。

ひもの
・円安が影響してかインバウンドは増加、宿泊価格は上

昇が見られる一方で昨今、国民は国内宿泊を減少し日
帰り観光にシフト変更しているように感じる。「時流に
沿った販売・販路開拓ができれば～」と願う毎日である。

・肝心の干物原料となる魚が充分に確保できず苦労して
いる。この先も改善が見込めず不安である。

・原料等高騰を価格転嫁できない状況が続いており苦労
の連続である。

木
材
・
木
製
品

家　具 ①急激な上昇は一服したとはいえ、円安の進行
により原材料の値上げが収支を圧迫している。

国産材（シナなど）への切り替え、ラワンからポプラ材への
切り替えなど知恵を出している。②人材の確保や定着に苦
慮している。③受注は底入れ感があり今後期待感がある。
との声が多い。当組合では、新しい顧客開発と知名度向上
を期して、組合主催展示会「第２回よこはま匠フェスティバ
ル」開催を決定し展示会として定着化を図る。組合員の顧
客ニーズ収集・連繋強化を後押ししている。技能検定の受
検者は、30名と多い。技術の向上意欲は高いものがある。

窯

業
・ 

土
石
製
品

砕　石 生コンクリートの出荷が工事物件の減少、着
工延期などにより減少したため、骨材の出荷

も同様に減少した。

化
学
・
ゴ
ム

石油製品 組合員から、「円安進行で、原材料価格の
高騰が懸念される。引き続き、利鞘確保が

課題」との情報が寄せられた。

印
　
刷

製　本 連休の影響は小さく通常運転だった。5月10日
に総会を開催し、理事長を含め役員を一新した。

工業塗装
・前年同月比ではプラスになっているが、防衛省向けの

今年度の受注がまだ開始されていないので計画よりも
実績は下回っている。５月からの受注増加が８月頃に
スライドしている。

・建物免震 引き続き低迷。

工業団地（相模原市）食品大手は、4月下旬に
TV 放送された焼き肉のた

れ部門で1位となった。このためスーパー・小売店での品
薄が予想されることから GW 期間中も増産の為工場フル
稼働となった。5月の共同受電使用量は前年同月比＋
2.3％となった。

工業団地（相模原市）自動車特に大型自動車に
ついては、新安全基準によ

り販売が依然思わしくない。操業度は低迷。半導体設備
メーカーは堅調。

工業団地（伊勢原市）事業活動は全体的に低調
で企業努力でしのいでいる

が見通しは厳しい。

金属製品 5月は良い兆しが見え始めてきていると思
われる。

・仕事受注量の増加傾向にある。
・ただ持続するのかは不透明感がある。
・今後仕事受注量が増加して利益が上がれば、社員のボー

ナス増に期待がもてる。

工業中心の複合業種（川崎市）各社ばらつき
は あ る が、 連

休後は大手の事業縮小等も影響し、受注量は減少傾向。
人材確保も中小では、経験なしでの採用は厳しく、求人
方法や会社のアピール方法に各社苦労している。

工業中心の複合業種（厚木市）半導体製造装
置 関 連・ 自 動

車の需要が思うように伸びず、中国経済の先行き不透明
感、ウクライナ・中東情勢などにより、設備投資・工作
機械受注が減少傾向にある。人材不足や人件費高騰に対
しては自動化・効率化・環境対応などの新たな需要が期
待でき、賃金上昇に繋がれば景気高揚が期待される。

食

料

品

神奈川県の
景況天気図は
こちら

全国の
景況情報は
こちら毎月25日ごろまでに

前月分を更新します。 【5月分】 【過去分】

輸
送
機
器

艦船製造・修理 24年の輸出の海運業の見通し
は、2年連続プラス、航空は3年

振りのプラスと成る見通し。海運の見通しは前年同程度
で1％台半ば、航空便の伸び代も3% 未満で何れも小幅
な増加に成る見通し。貨物量は海運・航空共に24年も
コロナ前（‘19）の水準に届かない見込み。
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非　製　造　業

卸

売

業

菓子卸 売上に関しては、今月もあまり伸びなかったよ
うである。5月も製品の値上げや定額減税に伴

う確認作業などによる事務作業の増加が問題になってい
るようである。

再生資源  
・鉄屑価格は横ばい→弱含み。
 ・銅屑価格は史上最高値。

卸団地
・売上については、前年同月比で増加となったが、新型

コロナ禍以前（4年前）と比較した場合、依然減収して
いる状況。（一部の企業では、4年前対比増収となって
いる。）

・取扱い商品、販売ターゲットによって、業績格差が顕
著に表れている。

・アフターコロナによる世界的な需要増とロシアのウクラ
イナ軍事侵攻等による原油高、半導体不足、小麦等不
足等によって、海外調達遅延、仕入価格上昇、物流経
費増加によって、変動費が上昇し、収益悪化が表れて
いる。

・現時点では、材料等仕入れ価格の上昇、電気料と物流
経費増加分を販売価格に一部転嫁実現できた企業もあ
るが、依然中小企業の大半が転嫁することが難しい状
況。（売上先により格差がある）

・物価高騰の変動費上昇分を売上転嫁できるか否か、特
に中小企業の事業継続のカギを握るものと思慮。

機械器具 昨年に比べ景気の後退感が増しており、円
高を基調として製品価格の値上げが進行し

ています。2024年問題により、配送の減便や時短と言っ
た影響で機動力が落ちてきている。

リサイクル（横浜市）
【新聞古紙】
韓国・マレーシアメーカーからの需要は比較的堅調であ
り、タイからも需要は強い。スポットの新聞用紙の注文
が各国のメーカーへ入っているとのこと。この原紙需要が
どこまで続くかは不明。欧州ではパリオリンピックに向け
た域内の原紙需要と古紙消費が増加しており、古紙輸出
量が減少している模様。先月に続き、販売ドル価、問屋
店頭価格ともに少し上がる気配。

【雑誌古紙】
白板紙の需要低迷は続いているが、マレーシア・インド
ネシアメーカーからの古紙需要は堅調。段ボール、新聞
につられて、多少の価格上昇が見られる。海上運賃の値
上げやブッキング確保困難により、すでにブッキング確保
している所にオファーが集まり、今後相場が下がる可能
性もある。

【段古紙】
販売ドル価に大きな変動はなく値動きがあっても小幅に
留まっている。今後の相場は不透明だが、欧米品の価格
も高止まりしている中、大きな下落は考えにくい。海上
運賃値上げ分、販売ドル価が上がる様子は現時点では見
られない。運賃分を販売に転嫁できなければ問屋店頭価
格は下落、転嫁できれば横ばいとなる見込み。

リサイクル（大和市）古紙市況は、国内における古
紙の回収と消費の減少が続い

ている。問屋の入荷も前年比マイナスとなっており、在庫
も低水準で原材料古紙在庫の減少が懸念される。輸出市
況面は、円安ドル高基調が強気となって、増加傾向と好調
であるが、国内の需要減少が課題である。鉄スクラップ市
況は、国内の需要・供給ともに低下傾向となっている。ア
ジア向けの輸出は数量的な減少も見られるが、為替相場
の円安ドル高基調が下支えしている。今後はメーカーの生
産低調の回復が着目される。アルミ市況は、自動車業界の
生産回復が見込まれており、強気ムードとなっているが、
慢性的な発生源との需給バランスがタイトとなっている。

小

売

業

電化製品 家電業界は厳しい状態が続いていますが「住
宅省エネ2024キャンペーン」等リフォーム

事業の補助金の活用、又、横浜市のエコハマ第2弾　冷
蔵庫、エアコン、LED 照明等販売促進に活用できる助成
策が多くあり最需期に向って商売に活かしていきたい。

青果（小田原市）5月も人参、大根、ブロッコリー
の高値が続き、キャベツに至って

は過去最高値を記録した。これは生産地の切り替わりがス
ムーズに行われなかった為で、又、収穫期の九州産のジャ
ガ芋が、雨続きの為、乾燥が不充分でイタミが発生し、品
薄になり価格が急上昇した。相変わらず小売には厳しい状
況が続いている。

青果（横須賀市）先月に引き続き、厳しい状況の中
での、販売となった。西日本各産

地の出荷減少、さらに、輸送コストの上昇等により主力
の人参、馬鈴薯等の入荷が減少し、関東産の切り替えが
遅れ、野菜果実全般の相場は、例年にない異常な高値が
続き、青果商の経営はますます厳しさを増している。総
体的には、取扱量は前年比89％、取引高は前年比97％
であり、今後も野菜、果実は異常気象の影響を受け、相
場は予断を許さない状況である。

鮮　魚 今の価格高騰は納入業務への依存度が高く
なっている小売商にとって大きな問題となって

いる。特に学校給食においては、物資の安定供給が心配。

燃　料 大手元売り会社の激変緩和事業分を織り込ん
だ、22日以降分の石油製品仕切り改定額は、

0.0円／Ｌ横這いとなった。各元売り会社の仕切り改定額
は、５月中、1.6円の値上げの状況である。原油相場はジ
リ安傾向が継続しており、アメリカの高金利環境が長引き、
エネルギー需要を抑制するとの見方が重荷になっている状
況である。　
　政府の補助額は25.7円／Ｌで、前週比較10銭増額され
た格好である。激変緩和事業は、一定期間延長する旨の
発表があったが、出口戦略が見えない状況であるが、今後
補助事業が中止となれば、レギュラーガソリン単価25.7
円が上乗せされ、神奈川県の平均価格　172.4円／Ｌ＋
25.7円＝198.1円という状況となり、物価高騰の中、厳
しい環境になることは、避けられない状況が出てくること
となる。また、今後の状況については、中東情勢の緊張が
高くなれば、原油相場に大きく影響する動向を注視する必
要があると考える。

共同店舗 今年4月より収益が安定してきた。しかしな
がら、１F 事務所にて貸し出した部分は資

金繰りの関係で7月末に退去となった。

タイヤ販売 昨年の4月には原材料高騰による仕入価
格の高騰に伴い、各地で値上げがおこな

われた為、駆け込み需要が多かった分、今年は需要低下
になっており販売本数自体は伸びていない。コロナ明け
でアクティビティーの増加に伴いスタッドレスタイヤの販
売が徐々に増えた為、夏タイヤに戻す全体量は増加して
いる為、工賃収入は増えている。販売価格は総務省の小
売価格調査結果が神奈川県が前年比2.8％増となってい
る。

商

店

街

商店街（藤沢市）飲食店舗は引き続き好調を維持、
生鮮店舗は苦戦が続いている。商

店街全体客数は、前年に対して5％減少しているが、販売
価格が上昇しているため、売上高は前年並みである。し
かしながら、来客数が減少していることは、商店街の魅
力が無くなってきている証拠 でもあり、危機感を抱く経営
者が少なくない。6月中旬のプレミアム商品券販売や商店
街イベントで、新規来街者の獲得を目指したい。
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温泉旅館・ホテル 5月も欧米客の比率が高く高価格
で販売できたが、ゴールデンウ

イーク以降に日本人客が伸び悩みトータルでは前年並み
となった。タクシー不足が深刻な状況である。

建　物 人材の確保難が深刻。先々の人材不足の業界
としての対応を考えたい。

建設設計 建築業界では、資材価格の高値安定が継続
している。その影響で見積に参加する業者

の辞退が多くなっている。また、人手不足も深刻な問題
で仕事はあるが、受注出来ない業者が増えている。就業
者の高齢化が進むなかで、長期的・安定的な人手の確保
が今後の大きな課題である。その他、小規模な改修計画
は随時公表されている。

ファイナンシャルプランナー 総会を開催するた
め、事務局はその

作業でいそがしい。また、新しい年度の事業を組合員の
皆様に承認していただくことも、5月の仕事である。

情報サービス業
・前年同月は5G 特需の縮小影響を大きく受けた月であっ

たので、今期と比較すると好転しているように見えて
いるが、実際は好転している訳ではない。前期に比べ
て赤字幅が縮小した。

・単金交渉は一部では満額回答を得たがアップ無しの契
約もありマチマチな状況である。

柔道整復師 今年2月の神奈川県内柔道整復師療養費
請求状況は、対前年同月比の97％であっ

た。5月9日に厚労省が発表した物価上昇分を差し引いた
実質賃金は24カ月連続減少と発表されている。我々の組
合に賛助していただいている賛助会員もやはり物価高の
影響を受けてか、経営が悪化していることが否めず、賛
助会員をやめてゆかれる企業の方も多くなっている。個々
の接骨院の状況からしてすぐにコロナ以前の状態に戻る
とはいいがたく、医療、福祉、あはき、それらに類似す
る産業は右肩下がりが否めず、特に歯科、療術、は新規
参入から5年後の存続率は3％といわれている。問題は、
施術者の高齢化、資金繰りの悪化、対人関係の悪化、最
新スキル導入が困難、などがあげられる。集客にも問題
があるものの、こと接骨業界においては、なんといって
も保険請求に対する保険者の執拗な調査による患者離れ
があげられる。悪化は良貨を駆逐するというが、下手な
抗がん剤のごとく、良い細胞も含めてすべて攻撃するよ
うな手法は考え直していただきたいものだ。最終的に困
るのは国民である。

道路貨物 今年の 5月は 10連休と長めに休みをとる工
場も多く、連休明け一週間程度は反動で荷量

が増えたが、月間の数量は前年同期に比べて少なくなって
いる。４月からの働き方改革で契約運賃は上がっているが、
スポット単価は荷量が増えないため、大きく変わっていない。
ドライバーの残業時間を減らすため、荷待ち時間の減少に荷
主も協力し始めたが、重セミトレーラのように法律で夜間運
行しかできない車両については、全く対策が取れない状況が
続いている。4月より夜間運行条件の一部緩和（前後に 1時
間延長）があったが、橋梁通過に際しては通行量が 100台
／時間以下、長さが 200ｍ以下の橋梁に限られたため、都
市圏では全くメリットがないとの声が多く聞かれる。

道路貨物（横浜市）
輸送量　地場輸送　　　前年同月比　＋  4.0％

海上コンテナ輸送　〃　　　 ＋  6.7％
長距離輸送　　　　〃　　　＋10.0％
重量品建築資材他　〃　　　＋  4.5％

輸送量は前年と比べて若干増えてはいるが、燃料などの運行
経費増により、経営状況は依然きびしい。燃料の消費量が多
く維持費も高いが利益率の悪い大型車（ヘッド）を減車する会
社が増えている。

タクシー（横浜市）ライドシェアが拡大していく事
が予測され、本年度の大きな

問題の一つと捉えている。

歯科技工 売上はコロナ禍以前と比較しても増加した
が、経費が大幅に増え粗利は減少した。前

年同月と比較した場合増収となる。帝国データバンク調査
によると、2023年度の医療機関における休廃業、解散は
過去最多の709件。業種別では「病院」19件「診療所」580
件「歯科医院」110件。10年前と比較して、診療所は2.4
倍、歯科医院は2.8倍と急増し、過去最多。病院はほぼ横
ばい状態となっている。背景には、経営者の高齢化および
後継者不在の問題があるとしている。倒産件数も過去最多
を更新しており、同社の担当者は「歯科医院の経営者の高
齢化も深刻であり、DX 化についていけない、関連する費
用や知識習得などを考え事業承継を断念する理由の一つと
なっている。時間の経過に伴いさらに増加する」と説明。

質　屋 5月は、今までにまして貴金属の買取が多い月
であった。金の価格が高値安定している状態が

知れわたり、多くのお客様から買取をさせていただいた。
その金額が多すぎるために、業者に転売する頻度も増や
し、資金繰りも安定している。一方で、品物を担保に融資
をする質業については、高額品の頻度が減り、低額の融
資が増え、所得の低い人の客数が増えたように感じた。

建

設

業

管工事 公共事業等の発注などは一定程度あるが、民
間の状況は昨年に比べ減少傾向である。

大きく状況は変わっていないが、材料費や人件費などの
上昇に加え、慢性的な人材不足もあり、今後に影響を与
える可能性がある。

電気工事 世界情勢、銅単価高騰、電線・材料不足、
盗難、材料の高騰などが問題。人材の確保、

定着が難しい状況に陥っており、このような状況が今後
続くと企業としても継続が難しい。建築業として先がない
のでイメージアップに取り組んでもらいたい。若年層の建
築業に対するイメージが悪すぎる。給料のベースアップに
対して思った以上に価格単価が上がっていない。大企業
だけが得するのはどうなのであろうか。

空調設備工事 県内の大型現場は、少ない。小規模
現場は、有る。4月以降になり材料値

上げになり利益が上がらない為に厳しい。夏以降に出る
かなと思う。

畳工事 当組合の総会も無事終わり、理事が半数変わ
る新しい体制で、6年度がスタート。当組合関

連の総会出席で、多忙である。5月は一年で一番いい気
候だが仕事は少ない。6月のボーナス時に期待したい。

※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。

商

店

街

商店街（川崎市）5月は前半ゴールデンウィークで
人が動いているが買い物は控え

気味、価格が上がっていることが最大の要因ではある。
5月5日に子供向けイベントを久しぶりに実施、音楽イベ
ントや出店ブース等を実施。ブース出店していただいた保
育園や子供向け教室は盛況で次回の実施を希望されてい
る。

商店街（横須賀市）5月期は大型イベントが多くあ
り、週末は市内外からの観光

客など含め多くの来街者で賑わった。6月期も前半はイベ
ントがあり引き続き来街者を取り込みたい。

商店街（横浜市）飲経費は上がり、価格は転嫁でき
ず収益は下がり気味である。
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組合個別
専門相談
組合個別
専門相談

組合運営に関するよくある
質問に、本会の無料個別専
門相談を担当している、弁護
士、税理士・公認会計士・社
会保険労務士の先生方がわ
かりやすくお答えします！
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令和6年

◎法律、税務・経理、労務 8月7日（水）
午後1時～4時　本会会議室にて

●電話予約をお願いします。　本会 組合支援部 TEL：045-633-5132

■ 次回日程

●通常相談は無料、秘密厳守●

「zoom」 による
オンライン相談
もできます。

社
会
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士
法
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A1．
1. 手書きによる労働時間管理
　労働時間（労働日ごとの始業・終業時刻）の記録は法令
で義務付けられており、単に出勤日を確認するだけでは
足りません。そして、その記録の方法は会社の自由では
ありますが、手書きによる労働時間の記録は、記録漏れ
や改ざんなどの問題が発生することがあり、正確な実労
働時間を把握できない可能性があるために以前から問題
とされていました。
　そのため、2019年の働き方改革関連法の改正で、労
働時間は「客観的に記録できる方法」で行うことを原則と
することが定められ、これにより手書きによる労働時間
管理は、厚生労働省が労働時間を把握するための方法と
して定めている「客観的な記録」には該当しないこととさ
れました。
　ただし、様々な事情から手書き（自己申告）により記録
を行わざるを得ない場合もあります。その場合は、以下
の措置を講じることを条件に、手書きによる管理は認め
られるものとされ、このルールを守れば手書きによる出
勤簿は違法とはされません。

＜やむを得ず自己申告制で労働時間を把握する場合＞
①自己申告を行う労働者や、労働時間を管理する者に対

しても自己申告制の適正な運用等ガイドラインに基づ
く措置等について、十分な説明をおこなうこと（正しい
時間を記録することを説明する）

②自己申告により把握した労働時間が実際の労働時間と
合致しているか否かについて、必要に応じて実態調査
を実施し、所要の労働時間の補正をすること

③使用者は労働者が自己申告できる時間数の上限を設
け、上限を超える申告を認めない等適正な自己申告を
阻害する措置を設けてはならないこと。さらに36協
定の延長することができる時間数を超えて労働してい
るにもかかわらず、記録上これを守っているようにす
ることが、労働者等において慣習的におこなわれてい
ないか確認すること

2. 労働時間の把握方法
　法令を遵守するために、労働時間は正確に把握する必
要があります。代表的な把握方法を紹介します。

①タイムカード
最も伝統的な方法で、始業・終業時刻を手動で記録し
ます。シンプルで導入しやすいですが、人為的なミス
や改ざんの可能性がある点がデメリットです。

② IC カード
IC カードリーダーで読み取ることで、客観的に始業・
終業時刻を記録できます。タイムカードよりも改ざんが
難しく、データ管理もしやすいのがメリットです。

③パソコンの利用時間記録ソフト
パソコンの使用時間を記録することで、労働時間を把
握する方法です。テレワーク環境に適していますが、
私的な利用時間との区別が難しい場合がある点がデメ
リットです。

④勤怠管理システム
タイムカードや IC カードの情報をデータベースで管理
し、労働時間を自動計算するシステムで、近年採用す
る会社が増えています。高機能なシステムでは、時間
外労働の申請承認や残業代の自動計算なども可能で
す。

3. 労働時間の適正な把握のためのポイント
　前述したような方法で記録を取ることとしても、記録
するタイミングが社内で統一されていないと、人によっ
て記録するタイミングが異なることになりますので注意
が必要です。例えばタイムカードは出勤時に打刻するも
のなのか、それとも業務開始時に打刻するのか、打刻ルー
ルが決められていなければ自己申告制と変わらないこと
になってしまいます。朝の渋滞を避けるために早く出社
する方がいるような場合は、きちんとルールを説明して
おくことが大切です。
　また、客観的な記録により労働時間を管理したとして
も、会社はその記録時間が実際の労働時間と乖離がない
かを定期的に確認することも必要でしょう。社内ルール
に沿って記録が取れているかどうかの確認をするのみな
らず、確認時に長時間労働が認められる場合には、仕事
の進め方の点検などそれを改善するための対策を検討し
ましょう。
　労働時間の適正な管理は、労働者の健康を守るだけで
なく、企業の生産性向上にもつながります。企業は、法
令を遵守し、上記のような対策を講じることで、労働時
間の管理を改善していくことが重要です。

　労働時間の記録の方法として、出勤簿に「手書き」したもの（いわゆる自己申告）は認められないと聞き
ました。どのように記録すればよいのでしょうか？Q1.
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今月
の逸
品『かながわの名産

　　　　　　100選』より

　こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋しています。
　「かながわの名産100選」は県 HP（http://www.pref.kanagawa.jp/
docs/ya3/cnt/f300096/）でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県 文化スポーツ観光局

観光課 国内プロモーショングループ
TEL：045-210-5767（直通）

編集後記
　「組合あんてな」で掲載しました第２回よこはま匠
フェスティバルにて、かばんを購入しました！椅子
等の家具が多くありましたが、同様に皮や木で作

られた小物など可愛い雑貨
類も取り扱っており、予想外
のうれしい出会いを取材で
させていただきました！

担当者 K

【組合の情報掲載に関するお問合せ】
情報調査部　TEL:045-633-5134

もしくは組合担当者まで

★イベントの告知をしたい
★組合の事業を紹介したい
★取材に来てほしい

『商工神奈川』に
組合の情報を掲載しませんか？

情報募集

お気軽にお問合せ下さい！お気軽にお問合せ下さい！

＃82  小田原提灯
　「おさるのかごや」の童謡でも知られる小田原提
灯は、江戸時代中期、箱根の山越えをする旅人の
ために作られたもの。小さく畳み込んで懐にしま
うことができるので、当時は旅人に重宝された。
現在は観光土産品として生産されている。

◀購入させていただいたかばん、この
　夏たくさん使わせていただきます！
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発行／神奈川県中小企業団体中央会
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案内図

〒231-0015
横浜市中区尾上町5丁目80番地
神奈川中小企業センター9階
TEL （045）633-5131
FAX （045）633-5139

ｈｔｔｐｓ://www.chuokai-kanagawa.or.jp/

JR関内駅北口 徒歩5分
横浜市営地下鉄関内駅 徒歩3分
みなとみらい線馬車道駅 徒歩7分
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